

SUSCRICION

En las oficinas de a CORRESPONDENCIA ILUSTRADA, Infantas, núm. 42, bajo En la librería de F. Carrera de San Jerónimo, núm. 2; e todas las demás librerías, y en el centro de suscripciones Pasaje del café de Madrid.

En provincias por medio de nuestros Corresponsales, é suscribiendo directamente á esta Administración.

Número suelto: 10 CENTS.



DIRECTOR, D. PEDRO PAGAN.

PRECIOS  
P  
Madrid, 1 mes. 2  
Prov. 3 meses. 7'50  
PORTUGAL  
3 meses..... 7'  
EXTRAJERO  
3 meses..... 22'50  
ULTRAMAR  
3 meses..... 25

ANUNCIOS  
Línea..... 0'20  
Comunicados y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 10 CENTS.



AÑO II. - (II Epoca.)

Viernes 29 de Abril de 1881.

NUM. 207

NUESTRO GRABADO

Si la Gran Bretaña no formase parte de Europa, sería hoy una colonia china.

Si los ingleses se extinguieran, no careceríamos por eso de una nación que tuviera posesiones y colonias y factorías á la vuelta de cada esquina del planeta. Esa nación sería la China.

De tal modo es previsora la Naturaleza, que para el caso en que se agote la raza de los que se meten en todas partes, ya tiene dispuesta otra nación con los mismos entrometidos instintos.

Pero el chino no intenta someter á los demás, sino que se limita á ofrecer su trabajo y á realizarlo por ménos precio que otro cualquiera.

El Celeste Imperio tiene más población de la que puede alimentar con los productos de su suelo, y los chinos salen á millares para todos los puntos del globo, llevando poco capital, buenas fuerzas y buena inteligencia y mucha voluntad para el trabajo y una gran ductilidad, no para identificarse con la gente de los países adónde van, sino para seguir siendo chinos en el fondo, sin perturbar por eso con sus costumbres las de la sociedad en que se encuentran.

Con tales elementos, la inmigración china en San Francisco de California, debía bastar para ahogar los esfuerzos de la raza blanca, compuesta en San Francisco de irlandeses, ingleses, norte-americanos, alemanes y franceses.

Pero el chino es más comerciante que guerrero, y aún vivimos, por desgracia, en una época, en que con frecuencia son los puños un argumento.

Por otra parte, el chino puede resignarse á la ausencia de su país natal durante la vida; pero no se resigna de ningún modo á que los entierren en tierra extraña.

Al hacer su ajuste con la compañía que ha de utilizar sus servicios en América, podrá el chino perdonar un penique más ó ménos en su salario; pero la condición *sine qua non* es la de que si muere durante la expatriación, la compañía se encarga de trasportar á China su cadáver.

Son bastantes los buques que se dedican preferentemente á este comercio, y al tomar pasaje en San Francisco para Yokohama ó para la China, es prudente no precipitarse para no ir luego en la honrada y poco comunicativa sociedad de algunas docenas de difuntos.

Siendo, como es, ave de paso; abrigando un profundo desprecio hacia nuestra civilización y no teniendo otro afán que volver á su patria vivo ó muerto, el chino no es tan temible competidor como pudiera serlo, atendidas sus envidiables dotes como especulador y como obrero.

Ya la prosperidad de sus negocios va haciendo desaparecer la repugnancia que los chinos han mostrado siempre á llevar á sus mujeres al extremo Oeste de la América, y establecerse en ella definitivamente.

Sociedad de hombres solos, no es ni puede ser foco de moralidad, ni da á los mismos chinos la energía que para salir á la defensa de sus intereses atropellados despliega el que defiende á una familia.

Así el barrio chino de San Francisco, que representa nuestro grabado, tiene tan mala fama, y así se desatienden las quejas y reclamaciones de sus habitantes, que son justas por regla general.

El barrio chino no debe visitarse de día, sino de noche.



EL BARRIO CHINO EN SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA

Durante el día no se podría ver todo lo que de característico encierran aquellas calles.

Se podría, sí, presenciar alguna lucha originada por alguna transacción comercial, en la cual, la buena fe ha sufrido un eclipse. En tal caso, contemplaríais en medio de un apretado círculo de chinos que ríen y azuzan á los combatientes, á dos hombres que se lanzan uno á otro las más violentas injurias, y que no se enseñan los puños, porque en la extravagante etiqueta china, ésta es una muestra de respeto.

Cuando su furor llega á su máximun, bajan la

cabeza, se estremecen violentamente y... berrean, íbamos á decir, porque en esa postura y con esos movimientos se nos figuran más bien toros próximos á embestir que hombres que se insultan.

Nunca pasa la cosa de ahí. De noche no hay otra iluminación que alguno que otro farolillo de papel cuya roja luz apenas se extiende á dos pasos de distancia; el transeunte no sólo tropieza en los mil trastos amontonados en medio de la calle, sino que también tropieza en las planchas de hierro suspendidas ante las puertas de las casas en las cuales silba el viento produciendo un ruido siniestro.

Alguna que otra vez se ve desaparecer á un hombre rápidamente por una puerta por cuyos resquicios se escapa viva luz. Es un garito.

Cuando ménos lo espera, el transeunte se siente rodeado y cogido en el centro de un grupo. Las voces que le hablan son femeninas.

Entonces aprieta á correr.

F. SERRANO DE LA PEDROSA.

ESPECTÁCULOS

Mañana se verificará en el teatro Lara la función de beneficio de D. Antonio Riquelme. El programa se compone de la comedia en un acto *Una boda improvisada*, el juguete cómico nuevo, en un acto, primera producción de un jóven, y titulado *De antemano*, la comedia en un acto *Por no explicarse*, y el juguete nuevo *Los cursis*.

El popular actor Sr. Luján ha regresado de los baños de Alhama, y vuelve á encargarse de sus papeles en la aplaudida gaceti-lla política *Cosas del día*, que cada noche lleva más concurrencia al teatro de Variedades.

La comedia la *Figlia unica* que anoche representó la compañía italiana, agradó poco á los espectadores.

Mañana, en la Zarzuela, beneficio de los actores Sres. Bochs y Rihuet, poniéndose en escena *El rosal de la belleza* y *Artietas á cala*.

Para esta noche anuncia M: Parish en su circo de la plaza del Rey la segunda función de moda en la presente temporada. El programa es variado y escogido.

La *Brazilien troupe*, procedente de América del Sur, se presentará al público en la semana próxima.

La contaduría de la Plaza de Toros estará abierta mañana sábado para la venta de billetes para la corrida del domingo próximo; y el empresario nos ruega que manifestemos al público que en la contaduría encontrará billetes de tendido de todas clases y de los demás asientos de la plaza que estén libres de abono.

En la corrida del domingo lidiarán Lagartijo, Currito y Cara-ancha, con sus cuadrillas respectivas, seis toros de la ganadería de D. Antonio Hernandez.

Siguen dándose toros de Colmenar.

Se ha verificado en Lóndres la inauguración de la temporada en el Covent Garden, con la ópera *Aida*.

La tiple señorita de Reszké ha obtenido un señalado triunfo que confirma los que en dos temporadas consecutivas ha alcanzado en el teatro Real de Madrid.